



**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONAHCYT**  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES,  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

Comunicado 405/2023  
Ciudad de México, 7 de julio de 2023.

## **Conahcyt y Colima avanzan en cumplimiento a la Ley General HCTI con la inauguración del CEIBAAS**

- Conahcyt, el gobierno de Colima y la Universidad del mismo estado suscriben convenios en el marco de la LGHCTI, fundada en el derecho humano a la ciencia
- La colaboración entre Conahcyt y el gobierno de Colima promueve la investigación humanística, científica y tecnológica orientada a resolver problemas prioritarios en las regiones
- Con la Universidad de Colima se estableció mantener proyectos de investigación e incidencia y brindar albergue al nuevo CEIBAAS, para la formación de profesionales altamente especializados
- El nuevo Centro de Estudios e Investigación en Biocultura, Agroecología y Ambiente fortalecerá acciones que den cumplimiento al decreto presidencial para prescindir de agrotóxicos como el glifosato

En relación al cumplimiento de la Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI), el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (Conahcyt) suscribió una serie de acuerdos institucionales con el gobierno de Colima y la Universidad del mismo estado (Ucol), logrando como primer paso de alta trascendencia la inauguración del Centro de Estudios e Investigación en Biocultura, Agroecología, Ambiente y Salud (CEIBAAS), para beneficio de las y los colimenses.

Estas alianzas materializan diversos mecanismos establecidos en la LGHCTI, impulsada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, facilitando el goce pleno del derecho humano a la ciencia bajo un nuevo paradigma en las políticas científicas y de desarrollo tecnológico del país, guiadas por el humanismo mexicano.

El Conahcyt firmó tres convenios estatales: el primero, con el gobierno de Colima, cuyas bases permitirán coadyuvar a la consolidación de las capacidades locales en investigación HCTI; el segundo con la Ucol para seguir desarrollando proyectos de investigación e incidencia en el bienestar humano y ambiental; un tercer instrumento fue el convenio de colaboración y contrato de comodato para que la Ucol brinde albergue al nuevo CEIBASS Colima, inaugurado este mismo viernes.

El nuevo CEIBAAS Colima, como subsede del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo (CIAD), coordinado por Conahcyt, es resultado del benéfico proceso de descentralización de la ciencia en favor de todo el pueblo de



**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONAHCYT**  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

México, que comprende más infraestructura pública en los territorios y nuevos conocimientos científicos a favor del bienestar alimentario, socioambiental y de la salud.

En la ceremonia de la firma de convenios y la inauguración del CEIBAAS Colima, la directora general del Conahcyt, María Elena Álvarez-Buylla Roces, afirmó que “este compromiso cumplido es resultado de la suma de acciones para hacer realidad la instalación del CEIBAAS y trabajar en una agenda común [...] Es la nueva visión que busca hacer de las Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, herramientas para el desarrollo de un país más justo, incluyente y próspero”.

Reiteró el compromiso del Conahcyt para fortalecer la comunidad HCTI en los territorios y generando alianzas para el bienestar y progreso del pueblo colimense que, bajo la LGHCTI, tendrá a su servicio la investigación humanística, científica y tecnológica para resolver los problemas más apremiantes de sus territorios.

Álvarez-Buylla mencionó que algunos temas de interés para trabajar de forma conjunta están relacionados con el aprovechamiento y la valoración de la riqueza biocultural, la preservación del entorno ambiental y los ecosistemas. Además, se apoyará la transición agroecológica en la producción de alimentos, tema en el que Colima se ha puesto a la vanguardia nacional al aprobar la primera ley en el país para el fomento del desarrollo de sistemas agroecológicos en el medio rural y urbano del estado.

“Esta iniciativa, líder en legislar a favor de la transición agroecológica, va demostrando con hechos la posibilidad de romper la contradicción entre producir alimentos y no destruir el ambiente, y tampoco nuestra salud. Tenemos que ser capaces de transitar a sistemas agroecológicos que nos permitan producir alimentos saludables sin tóxicos y sin destrucción ambiental”.

La titular del Conahcyt recordó que el corazón del [decreto presidencial](#), que mandata a todo el país a prescindir de progresivamente de agrotóxicos como el glifosato y de tecnologías transgénicas asociadas a su uso, “fueron creadas para el lucro de fuerzas corporativas muy poderosas, pero no para el bienestar ni de la humanidad y mucho menos del ambiente”.

En representación de la gobernadora de Colima, Indira Vizcaíno Silva, el secretario de Desarrollo Económico de Colima, Francisco Javier Rodríguez García, resaltó que



**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONAHCYT**  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

la Ley General en materia de HCTI enmarca las acciones que impulsan a las humanidades, las ciencias y las tecnologías como el motor del desarrollo y del bienestar de la sociedad colimense, de la región occidente y de todo México.

“Esta ley nos impulsa a trabajar conjuntamente para fomentar la difusión, el desarrollo de proyectos y nos obliga a destacar los contextos socioeconómicos, culturales y ambientales de los territorios, para generar motores de crecimiento regional que beneficie no sólo a las y los colimenses, sino a toda la sociedad mexicana.”

Coincidió en que Colima como primer estado en impulsar una ley agroecológica, brinda un contexto muy importante, a través del cual se pueden generar regiones y motores de crecimiento con cultivos que son distintivos de la mejora económica local y que han puesto al estado en el marco internacional como el limón “y este CEIBAAS, sin duda, generará un impulso importante para la innovación tecnológica, pero sobre todo para el desarrollo económico de la entidad”.

El rector de la Ucol, Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño, destacó que la firma de los acuerdos institucionales y la instalación del CEIBAAS es un detonante en materia de investigación científica, “pero con un valor agregado que tiene que ver con la incidencia, resolución y atención de muchos de los problemas sociales que vivimos todos los días en nuestro estado, la región y el país.”

“A través de estos instrumentos será posible la puesta en marcha del CEIBAAS y abrirá la posibilidad de que académicos y estudiantes puedan formarse en sus procesos. Tenemos que construir, sumar y eso estoy seguro que lo podremos hacer todas las instancias que estamos participando en este gran esfuerzo. Somos partidarios de la cooperación y apoyo mutuo, pues en la medida que hagamos sinergia entre todas y todos, tendremos más y mejores resultados.”

Finalmente, la directora general del CIAD, Graciela Caire Juvera, explicó que el establecimiento del CEIBAAS en Colima lleva el quehacer de los Centros Públicos (CP), coordinados por Conahcyt, a los lugares donde todavía no cuentan con ellos.

“El CEIBAAS en Colima ayudará a la construcción de una sociedad más justa con apoyo del sector privado, pero con un interés común y general [...] La pertinencia del centro responde a la problemática de desigualdad existente entre las entidades



**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONAHCYT**  
CONSEJO NACIONAL DE HERRAMIENTAS  
CIENTÍFICAS Y TECNOLÓGICAS

federativas en términos de HCTI. La actividad científica será un bien público de Colima y de todo el pueblo mexicano.”

Caire Juvera detalló que el CEIBAAS Colima trabajará en el estudio y aprovechamiento de la riqueza biocultural de la región y en el mejoramiento de la conservación de la diversidad biológica, articulando esfuerzos con otras instituciones, organismos y actores de diferentes sectores para mejorar la comprensión y resolución de retos prioritarios, bajo un enfoque sistémico y transdisciplinario.

### **Inauguración CEIBAAS Colima**

El CEIBAAS Colima surge como un proyecto de infraestructura científica y tecnológica que impulsará la ciencia aplicada para resolver problemas locales y regionales urgentes, como aquellos referentes a una alimentación saludable y de calidad, al derecho a un ambiente sano y la consolidación de un sistema de salud público que atienda las principales demandas de la población colimense.

Entre sus objetivos se encuentra desarrollar investigación científica en etnobiología, agroecología y salud ambiental; contribuir al estudio de la conservación, restauración y aprovechamiento de la riqueza biocultural del estado; impulsar la transición agroecológica; fortalecer el Jardín Etnobiológico “La Campana”; y estudiar la problemática de la toxicología y salud pública.

Este centro de estudios será coordinado por Ana Luz Quintanilla Montoya, quien promoverá el quehacer humanístico, científico y de innovación tecnológica en favor de las y los colimenses.

En los hechos, el CEIBAAS Colima viene operando desde noviembre de 2022 en torno a proyectos sustantivos de investigación e incidencia que incluyen la transición agroecológica en Colima, el estudio de toxicología y salud ambiental, y la segunda etapa de Jardín Etnobiológico “La Campana”. Actualmente cuenta con cinco investigadoras e investigadores por México, cuatro becarios de estancia posdoctoral y tres investigadores comisionados de la UCol y el CIAD.

Con estas acciones, Conahcyt atiende el establecimiento de renovados centros de investigación y estudios en aquellos territorios del país que no cuentan con algún



**GOBIERNO DE  
MÉXICO**



**CONAHCYT**  
CONSEJO NACIONAL DE HUMANIDADES  
CIENCIAS Y TECNOLOGÍAS

CP, y descentraliza, de forma articulada y colaborativa, el quehacer científico y tecnológico en favor de la sociedad.

El acto protocolario también contó con la participación del director regional Occidente del Conahcyt, Dante Ariel Ayala Ortiz; del director del Consejo Estatal de Ciencia y Tecnología de Colima, Carlos Francisco Rocha Cuevas; la coordinadora del CEIBAAS Colima, Ana Luz Quintanilla Montoya; la coordinadora de Investigación Científica de la Ucol, Xóchitl Trujillo-Trujillo; así como autoridades municipales y estatales, y miembros de la comunidad científica y académica del estado.

El acto protocolario puede consultarse en el siguiente enlace:  
<https://bit.ly/3pADgMZ>

-ooOoo-

**Coordinación de Comunicación  
y Cooperación Internacional**  
[comunicacion@conahcyt.mx](mailto:comunicacion@conahcyt.mx)  
[conahcyt.mx](http://conahcyt.mx)